



futur montréal



**PROJET
SENTINEL**
PLAN D'ACTION ANTI-HAINE DE
MONTREAL

Une ville d'opportunités,
Un avenir pour tous.

Projet Sentinel : Plan d'action anti-haine de Montréal

11 août 2025

À propos du Projet Sentinel

Montréal est une ville diversifiée et dynamique, mais ces dernières années, les crimes haineux et les incidents haineux sont en hausse, ciblant des personnes en raison de qui elles sont, de ce qu'elles croient ou de la langue qu'elles parlent. Trop souvent, les réponses sont lentes, les preuves sont faibles et les contrevenants ne subissent aucune conséquence immédiate.

Le Projet Sentinel est le plan audacieux et pratique de Futur Montréal pour changer cela.

Construit sur les définitions officielles du SPVM du crime haineux et de l'incident haineux, il combine une application municipale rapide, une surveillance intelligente par IA basée sur la localisation et un règlement municipal de tolérance zéro afin d'assurer une détection en temps réel, une action immédiate et des preuves recevables devant les tribunaux.

Ce n'est pas un rapport, une étude ou une promesse pour dans plusieurs années, c'est un système proactif qui peut être lancé dans les 90 jours dans les zones de notre ville les plus touchées, puis étendu à l'ensemble de la ville une fois éprouvé.

Notre engagement est simple :

- Détecter rapidement les menaces crédibles.
- Répondre immédiatement aux crimes et incidents haineux.
- Tenir les contrevenants responsables sur-le-champ tout en soutenant les enquêtes criminelles.

Avec le Projet Sentinel, Montréal enverra un message clair : La haine n'a aucun espace sûr ici.

-  **Définitions claires (Norme du SPVM)**
 -  **Crime haineux**

Une infraction criminelle motivée par un préjugé envers une caractéristique protégée (race, religion, langue, orientation sexuelle, identité de genre, handicap, etc.).

Exemples :

 - Agression physique
 - Menaces de mort
 - Vandalisme (ex. : croix gammée peinte sur une synagogue)
 -  **Incident haineux**

Un acte non criminel motivé par les mêmes préjugés, mais ne répondant pas au seuil criminel.

Exemples :

 - Insultes verbales en public
 - Tracts offensants ou harcelants
 - Exclusion sociale ou intimidation visant un groupe précis
-  **Les piliers politiques de Futur Montréal**
 -  **Agents d'intervention rapide contre les crimes haineux**
 -  **But :** Intervenir en quelques minutes pour les crimes et incidents haineux.
 -  **Outils :**
 - Téléphones intelligents municipaux sécurisés avec une application verrouillée de collecte de preuves (photo/vidéo/audio, GPS et horodatage automatiques).
 - Trousse de scène pour recueillir les preuves physiques (tracts, symboles haineux, objets vandalisés).
 -  **Méthode :**
 - Preuves téléversées instantanément dans un coffre-fort municipal sécurisé (SaaS, chiffré).
 - Déclarations des témoins enregistrées numériquement sur place.
 - Chain-of-custody compliance for court admissibility.

Règlement municipal de tolérance zéro contre la haine

-  **Ce qu'il couvre :**
 - Affichage public de symboles haineux
 - Graffitis haineux sur une propriété publique ou privée visibles depuis l'espace public
 - Intimidation publique utilisant des insultes haineuses reconnues envers des groupes protégés

**Une ville. Un avenir. /
One City. One Future.**

 **Exigence de preuve :**

- Au moins une photo/vidéo prise par un agent, accompagnée d'un témoin corroborant, d'un autre agent ou d'une source médiatique publique.

 **Application :**

- Amendes municipales immédiates émises sur place.
- Le constat inclut un code QR menant au dossier de preuves.
- Des accusations criminelles se poursuivent en parallèle lorsque applicable.

3 Surveillance IA intelligente par localisation

 **Ce que cela fait :**

- Surveille les espaces publics en ligne (Facebook, Instagram, TikTok, YouTube, Reddit, forums ouverts) à la recherche de propos haineux ou de menaces spécifiques à Montréal, dans le strict respect des lois canadiennes sur la protection de la vie privée et de la Charte canadienne des droits et libertés.

Seul le contenu déjà public est examiné — aucun message privé, aucun groupe fermé et aucun accès à des comptes, de quelque manière que ce soit.

Le système fonctionne dans le cadre des règlements municipaux et des dispositions existantes du Code criminel fédéral sur la propagande haineuse (articles 318 à 320), et toute information exploitable est transmise aux forces de l'ordre par des canaux établis et légaux.

Un mécanisme de surveillance indépendant garantira que le processus reste transparent, légal et concentré uniquement sur la protection des Montréalais contre les menaces crédibles et locales.

• L'IA signale uniquement :

- o Les publications avec des géolocalisations publiques à Montréal
- o Les publications mentionnant des noms d'arrondissements, des points de repère, des événements politiques ou culturels locaux
- o Les adresses IP ou métadonnées publiques (lorsque disponibles) situant l'auteur à Montréal

Ce filtrage ciblé garantit que le Projet Sentinel se concentre exclusivement sur du contenu ayant une forte probabilité de provenir de Montréal ou de viser directement la ville. Les géolocalisations publiques identifient les publications associées à des lieux précis dans la ville, tandis que les références locales, comme les noms d'arrondissements, les repères connus ou les événements culturels et politiques en cours, servent d'indicateurs contextuels de pertinence.

**Une ville. Un avenir. /
One City. One Future.**

Lorsque c'est techniquement possible et publiquement disponible, les vérifications d'adresse IP ou de métadonnées offrent une couche supplémentaire de vérification de localisation, aidant à distinguer un individu basé à Montréal de quelqu'un publiant depuis l'extérieur de la région.

Cette approche de vérification à plusieurs niveaux réduit considérablement les faux positifs, assure une utilisation efficace des ressources d'application de la loi et renforce l'engagement du programme à n'agir que sur des menaces crédibles et localement pertinentes.

Mesures de protection :

- Aucun message privé, aucun groupe fermé, aucun piratage de compte.
- Les publications signalées par l'IA sont vérifiées par des examinateurs humains avant toute action.

Ces mesures de protection sont conçues pour préserver la vie privée et les droits des Montréalais tout en veillant à ce que le système se concentre uniquement sur les menaces réelles. Aucune communication privée n'est consultée, le Projet Sentinel ne passe en revue que le contenu déjà visible publiquement, tout comme le ferait un journaliste, un observateur communautaire ou un citoyen concerné.

La plateforme ne pénétrera jamais dans des groupes fermés et ne piratera jamais de comptes, et toutes les manipulations de données respecteront les lois fédérales et provinciales sur la protection de la vie privée, y compris la Loi 25 du Québec.

De plus, chaque signalement de l'IA est revu par un analyste humain qualifié afin d'évaluer le contexte, le ton et l'intention avant toute action d'application de la loi. Cette double couche, détection par IA et jugement humain, empêche les excès, minimise les faux positifs et garantit que les ressources sont dirigées uniquement vers des incidents crédibles et localement pertinents.

Avantages :

- Intervention rapide avant que les menaces ne dégénèrent en actes physiques.
- Se concentre exclusivement sur la protection des Montréalais contre les menaces locales et crédibles.

En identifiant les menaces tôt, le Projet Sentinel permet une intervention rapide pouvant empêcher que des actes nuisibles ne passent des mots aux gestes. Cette approche proactive signifie que les forces policières et les services municipaux peuvent intervenir alors qu'une

**Une ville. Un avenir. /
One City. One Future.**

menace est encore en développement, qu'il s'agisse d'un rassemblement haineux prévu, d'un acte de vandalisme ciblé ou d'une campagne en ligne visant à intimider une communauté précise.

Parce que le système est axé sur la localisation et filtré par crédibilité, chaque ressource est consacrée à la protection des Montréalais contre des menaces à la fois locales et réelles. Cette précision réduit le gaspillage d'efforts, assure que les équipes d'application de la loi se trouvent là où elles sont le plus nécessaires et renforce la confiance du public en démontrant une action claire et mesurable contre la haine dans notre ville.

4 Déploiement intelligent et progressif

📍 Phase 1 – 90 jours :

- Lancement pilote dans les trois arrondissements présentant les taux les plus élevés d'incidents et de crimes haineux enregistrés, selon les données du SPVM. Ces secteurs serviront de terrain d'essai réel pour peaufiner les protocoles de déploiement, les procédures de collecte de preuves et les filtres de surveillance IA.
- Utilisation des ressources existantes en réaffectant du personnel formé du SPVM et en exploitant l'infrastructure informatique actuelle de la Ville, évitant ainsi des coûts de démarrage élevés tout en assurant une mise en service rapide.
- Communication publique immédiate dans ces arrondissements afin de sensibiliser la population au programme, d'encourager les signalements et de dissuader les contrevenants potentiels grâce à une présence visible des forces d'application.
- Projet pilote dans les 3 arrondissements aux taux les plus élevés d'incidents/crimes haineux.
- Utilisation de personnel réaffecté du SPVM + ressources informatiques municipales existantes.

📍 Phase 2 – 1 an :

- Évaluation complète après les 9 à 12 premiers mois, mesurant des indicateurs de performance précis : nombre d'amendes municipales émises, nombre de dossiers criminels soutenus par les preuves du Projet Sentinel, réduction des incidents répétés et niveau de satisfaction du public.
- Ajustements politiques et opérationnels basés sur les enseignements tirés de la phase pilote, afin d'optimiser le modèle pour une application élargie.
- Passage à l'échelle municipale une fois que les données auront démontré l'efficacité du programme, étendant la couverture d'intervention rapide et la surveillance IA à tous les arrondissements de Montréal.
- Évaluation des résultats : nombre d'amendes émises, dossiers criminels soutenus, réduction des incidents répétés.
- Extension à tous les arrondissements avec un modèle éprouvé.

**Une ville. Un avenir. /
One City. One Future.**

Phase 3 – Long terme :

- Amélioration continue du modèle IA pour suivre l'évolution de l'argot, du langage codé haineux et des nouvelles plateformes en ligne où la haine pourrait apparaître.
 - Intégration complète avec le service 311 afin que les citoyens puissent signaler directement les crimes ou incidents haineux via le système principal de signalement de la Ville, permettant une coordination fluide entre les signalements citoyens, la surveillance IA et l'application rapide sur le terrain.
 - Rapport public annuel présentant les réalisations, les défis et les mises à jour du programme afin de maintenir la transparence et la reddition de comptes à long terme.
 - Amélioration continue du modèle IA avec mises à jour du langage et de l'argot propres à Montréal.
 - Intégration avec le service 311 de la Ville pour faciliter les signalements citoyens.
-

Pourquoi c'est unique

- Aucun autre parti politique à Montréal n'a proposé un plan qui unisse les définitions officielles du SPVM des crimes et incidents haineux à une équipe mobile d'intervention rapide et à une détection des menaces locales alimentée par l'IA. Cet alignement garantit que notre approche est juridiquement solide, opérationnellement claire et parfaitement adaptée aux réalités montréalaises.
- Fonctionne efficacement sans caméras corporelles ni réseau municipal de vidéosurveillance. Alors que d'autres partis retardent l'action en attendant du matériel coûteux ou l'expansion controversée de la surveillance, le Projet Sentinel est conçu pour être déployé immédiatement à l'aide d'appareils sécurisés émis par la Ville et de l'infrastructure existante.
- La détection proactive combinée à des sanctions municipales immédiates signifie que les contrevenants subissent des conséquences visibles sur-le-champ, et non des mois ou des années plus tard. Cela crée un effet dissuasif immédiat et envoie au public le message que la haine sera affrontée de manière décisive, et non interminablement débattue.
- Croissance intelligente : nous commençons par un projet pilote soigneusement géré dans les arrondissements aux plus hauts taux d'incidents, évaluons des données concrètes sur son succès, puis l'étendons à l'ensemble de la ville une fois le modèle éprouvé. Cela évite le gaspillage, maintient les coûts sous contrôle et garantit que les Montréalais constatent des résultats réels avant l'expansion du programme.